

Donde la tierra arde

Los alumnos de la Universidad Itinerante de la Mar aprenden en la isla azoriana de San Miguel la urgencia de decidir sobre guerras, vidas y energías

RAMÓN MUÑOZ

A BORDO DEL 'CREOULA'. Rodeada y herida, la raya se resistía a morir. Pasaban las tres de la noche y había picado el anzuelo que desde la popa le tendió un oficial. Cogida por la boca, peleó inútilmente para que no la sacaran de aquellas aguas frente a la isla azoriana de San Miguel, donde el lugre 'Creoula' había tenido que fondear a la espera del permiso para atracar en Ponta Delgada. A bordo del navío, una tripulación de universitarios, catedráticos y marineros de la armada lusa. El zoólogo Antonio Laborda se encargó de arrancar del animal los dos arpones que podían herir a sus chicos, pero se negó a proceder: «Yo no la mato».

Los jóvenes observaban el boquear de la raya, admirados por su tenacidad. «Si puede vivir, devuélvela al mar», imploraba Elisabete Mota, una chica que sufría cada vez que alguien echaba una colilla por la borda. Otros pedían acabar con la raya de un golpe, «para que dejara de sufrir». El pescador, único con legitimidad para decidir la suerte de su presa, vaciló. «Ahora ya no sé qué hacer». Cada vez que la raya respiraba, los ruegos ganaban en intensidad.

Finalmente Pedro Silva, un chico que estudia Ciencias Ambientales, asió la navaja, buscó entre los ojos del animal, y clavó la hoja hasta el fondo. «Lo que no podemos es estar así, sin actuar, prolongando su agonía». La raya aún vivió unos minutos más, hasta que el inmediato João Lorenzo volvió a asestarle un navajazo mortal de necesidad. Una hora más tarde otro marineró pescó una raya; no había testigos y tampoco los habría escuchado. Tendió el animal en el suelo, le arrancó la peligrosa cola, recuperó el anzuelo de la boca y machacó su cabeza antes de dejar la presa en un cubo y seguir pescando.

En mitad del Atlántico

La expedición de la Universidad Itinerante de la Mar (UIM) ha pasado las últimas 48 horas reconociendo su primer destino, la isla de San Miguel, enclave en mitad del Atlántico cuyos paisajes verdes y moteados de vacas recuerdan a una Asturias donde la caliza haya sido sustituida por los volcanes.

El archipiélago de Las Azores fue poblado por comunidades jesuíticas y franciscanas, funcionando siempre como punto estratégico en las comunicaciones atlánticas. En la isla de Tercera, los EE UU tienen alquilada una base aérea donde cargan combustible los aviones cisterna que suministran a los bombar-

deos del Extremo Oriente. La instalación ha sido escala de los vuelos de la vergüenza y fue el escenario elegido por José María Aznar, Tony Blair, George Bush y Duro Barroso para anunciar el fin de la fase negociadora y el inicio de la última guerra de Irak.

«Originariamente las erupciones eran vistas como una manifes-

tación de lo divino», explicó a los chicos el profesor Forjaz, responsable del Observatorio Vulcanológico y Geotérmico de Las Azores, hombre de ciencia encargado de sustituir aquella religiosidad por la pasión del conocimiento. Le gusta enseñar a las visitas los cuadros que retratan cómo en otros siglos la población respondía a la erupción or-

ganizando una procesión; llevando a la virgen buscaban la lengua de lava convencidos de que Dios estaba de su lado y el material cantante retrocedía.

La lava fluye en Asturias a unos 14 kilómetros de profundidad, encontrándose en Las Azores a cuatro. El fenómeno provoca que la tierra arda, que los azorianos excaven agujeros donde colocar las cacerolas para que el cocido se haga solo, que la industria local esté a la cabeza de la energía geotérmica, una tecnología «a la que aún le falta mucho por madurar», asiente el espe-

cialista Joaquim Eduardo de Sousa.

El lema tradicional de la UIM era el de procurar «conocimiento y aventura» pero en las últimas ediciones también trabaja el espíritu emprendedor. Se trata de que los chicos sepan tomar decisiones, sea sobre la muerte de una raya, una guerra, una catástrofe, la investigación de una tecnología o el uso de los recursos naturales.

Hoy la expedición tiene previsto desatracar del puerto de Ponta Delgada a las nueve de la mañana en busca de su próximo destino: la isla de Faial.

oferplan.elcomercio.es



Descuento
50%

Música con Raíces: The Ladies en el Botánico

Entrada para el concierto **The Ladies** el **Viernes**, 17 de agosto, a las 22:30 horas. The Ladies nació para crear estilo y rescatar una época musical que lo cambió todo, las décadas doradas del Rock and Roll, de la mano de 6 chicas pin-up

Jardín Botánico
Av del Jardín Botánico, Gijón

Valor ~~12€~~

Finaliza en **72h.**

Ahorro **6€**

Precio
6€

- Fecha de canje: El viernes 17 de agosto de 2012. Horario: Debes presentarte 1 hora antes del comienzo del concierto.
- Máxima de 4 cupones por compra
- Oferta limitada a 100 cupones
- Lugar de canje: Taquillas del Jardín Botánico Atlántico de Gijón



Descuento
67%

Bono de 5 masajes

Bono de 5 masajes relajantes, recuperación, prevención o deportivo de 30 min de duración

Clínica Quirós
Cabrufana, 4, Avilés

Valor ~~75€~~

Finaliza en **72h.**

Ahorro **50€**

Precio
25€

- Fecha de canje: Desde el 14 de agosto a 15 de octubre de 2012.
- Horario: De lunes a viernes de 10.00 a 13.30 y de 17.00 a 20.00h (en agosto). De lunes a viernes de 10.00 a 13.30 y de 16.30 a 20.00h (en septiembre)
- Lugar de canje: Clínica Quirós
- El cupón equivale a un bono de 5 masajes a disfrutar hasta el 15 de octubre

- 1 Elige la oferta de Oferplan antes de que finalice
- 2 Realiza tu compra en la web de Oferplan o en nuestras oficinas
- 3 Empieza a aprovechar las ventajas de Oferplan



¿Dónde puedo realizar la compra?

www.oferplan.elcomercio.es
En nuestras oficinas: C/ Diario El Comercio, 1, Gijón
Horario: Lunes a Domingo de 9h a 20h
C/ La Cámara, 47, entfo., Avilés
Horario: Lunes a Viernes de 8:30h a 11h

Atención al cliente:
902 945 946 De lunes a viernes de 9 a 14h

Oferplan
ELCOMERCIO.es